



北稲門会報

第28号
早稲田大学

題字: 第13代総長 小山宙丸先生

[編集・発行] 早稲田大学校友会 北稲門会

[発行所] 〒114-0002 東京都北区王子4-22-9 越野建設(株)内

北稲門会事務局 TEL.03-3913-4511 HP: <http://www.kita-toumonkai.com/>

世界に輝くWASEDAを目指して 「たくましい知性」と「しなやかな感性」

「早稲田大学校歌」

相馬御風 作詞

東儀鉄笛 作曲

都の西北 早稲田の森に

聳ゆる麓は

われらが母校

われらが日ごろの

抱負を知るや

進取の精神 学の独立

現世を忘れぬ 久遠の理想

かがやくわれらが

行手を見よや

わせだ わせだ

わせだ わせだ

わせだ わせだ わせだ



大隈銅像から大隈講堂を望む

コロナ禍における

稲門会活動

「早稲田大学の 取り組みを含む」



北稲門会会長 田内 秀昭

北稲門会会員の皆様、こんにちは。いかがお過ごしでしょうか。昨年の年初めに発生した新型コロナウイルス(COVID-19)の感染拡大を受け、「緊急事態宣言」の発出等、深刻な事態が続く日々が続いています。このような状況下、北稲門会では会員皆様の安心安全を第一に考え、昨年度の活動は「書類決議による総会」(二〇二〇年七月十日)の開催にとどまりました。例年実施してまいりました「新年会」「講演会」「各種部会」ならびに「北区民まつりの参加」(昨年はまつりが中止)等々、主な活動は実施できませんでした。唯一の活動実績は会員相互をつなぐ会報「北稲門会会報第二十七号」(二〇二〇年九月一〇日)を発行出来たことでした。

さて、皆様もすでに「存じの事と存じます」が、大学・校友会より「新型コロナウイルス感染防止へのご協力御礼および二〇二一年六月以降の校友会・稲門会活動についてのお願い」(二〇二一年四月二十八日付)の書面で、各支部・稲門会での諸活動(会議・イベント)は、感染対策徹底の上での対面活動は可能との現時点での方針が示されております。この方針は「緊急事態宣言」の発出や「まん延防止等重点措置」の適用などの可能性がある一方で、ワクチンの効果による改善の期待もあります。拡大または収束といった感染状況の変化により、方針を変更する場合には、あらためてお知らせいたします。と補足説明が加えられています。この書面を受け、北稲門会活動も会員皆様の安全安心を第一とし、その時点での感染状況等を判断した上で実施の可否を検討したいと考えます。ただ当面は飲食を伴う懇親会等は控えたいと考えています。

続いて、私も校友とも関係する大学のコロナ禍における取り組みを紙面を借りて紹介します。(以下)、『WASEDA Supporters Club News』の「新型コロナウイルス学生支援への御礼」と「報告」より抜粋)大学は昨年四月より学生支援に向けた募金を開始し、現在まで約八億二千万円/一万七千件程の寄付をいただいた。この寄付金に加え、大学予算約七億五千万円を投入し、学生支援・教育環境整備を実施。取り組み内容は、①「緊急支援金」(一千万円)の給付 ②「早稲田大学緊急奨学金」(四十万円)の規模拡大 ③オンライン授業の受講における通信費負担軽減支援 ④本学図書館所蔵の図書及び複写物等の郵送サービス ⑤オンライン授業の受講に必要なPC・WiFi機器の無償貸与 ⑥全教室空調設備の入れ替え 大学からこれらの内容の書面報告を受け、コロナ禍で学生から何が求められ、何が必要とされているのかを的確に判断し、かつ迅速に対応した大学の取り組みに対して敬意を表すと共に、短期間にこれだけの額の寄付金を大学に提供できる早稲田大学の校友会組織、そして校友一人ひとりの母校早稲田大学との絆の強さを改めて認識致しました。

冒頭でも述べましたが、現在の校友会活動は非常に厳しい状況に置かれていることには変わりありませんが、ワクチン接種層の拡大効果という光明が無いわけではありませんが、一遍に状況が様変わりして、これまでの活動がすべて元通りに実施できる状況には、まだまだ時間が必要だと受け止めています。一步一步ではありますが着実に活動の幅を広げていければと考えております。お互い健康に留意し頑張つて参りたいと存じます。

結びに、会員皆様方のご健勝とご活躍を祈念申し上げ、私のご挨拶とさせていただきます。

退任の挨拶

北雷次(前会長・現相談役)

コロナ禍のため対面による退任のご挨拶が叶わず、かくも遅れてしまいました事をお詫び申し上げます。平成十二年、北稲門会第四代会長に就任いたしましたから、あつと言つ間に八年間が過ぎてしまいました。その間、無事に任務を全うすることができましたことは、会員の皆様の温かいご支援の賜物であり、ここに心より御礼を申し上げる次第でございます。

これからは田内新会長のもと、一会員として微力ながら北稲門会の発展に寄与いたしたく存じますので、何卒、よろしくお願ひ申し上げます。ありがとうございました。

謹告

北稲門会第三代会長飯野嘉一郎様が、令和三年二月三日、九十四歳にてご逝去されましたのでご通知申し上げます。飯野様は平成十二年より十四年間の長きに亘り、北稲門会の発展にご貢献されました。ここに謹んでご冥福をお祈りします。北稲門会

元会長 飯野嘉一郎様を偲んで

浅井碩信(前幹事長・現相談役)

昨年、私は幹事長を退任いたしました。が、在任十二年間の内、六年間は飯野会長と共に、北稲門会の体制作りに取組みました。初代会長・名取小一氏(株式会社など社長)、二代目会長・横峯忠氏(京北倉庫社長)の後を継がれた飯野会長は、数多くの要職に就きながら北稲門会の発展に大きなご尽力を頂きました。特に北稲門会の組織強化では経営されていた総合造酒問屋のビル最上階にて結束の為の飲み会を何度も開催して頂き、卓越したスピーチと共に、我々を牽引して頂いた事を忘れることが出来ません。また、伝統ある早稲田大学英語会で磨かれたネイティブ顔負けの英語力は今でも耳から離れない思い出となっております。心よりご冥福をお祈りします。

Let's join together and enjoy singing songs!

(コロナ禍で現在活動休止中)

- 囲碁の会
知的ゲームを通してボケ防止にまで役立てようと、盛んな交流と懇親を狙う
- グルメ部会
日本の伝統的及び西洋の食文化を探索して老舗食事を訪れて美酒・美食と清談を楽しむ
- 遊歩の会
名所・古跡を歩きまわり、見聞を広め、学習を続け、その都度の反省会で交歓
- ワインの会
内外古今のワインを試飲し、学習し、文化にも通じ、ワインを通じて知的啓蒙を目指す
- ゴルフ部会
同好の士がスキルを問わずに愉快に競い合い、情報交換、気分転換、知力増進等交歓を図る
- カラオケ部会
歌は百薬の長、健康増進の特効薬とばかり毎木曜日午後6時より最寄りのカラオケバーで歌い抜く

北稲門会の対外との交流紹介

- 他稲門会の行事の案内をいただき、希望者が個別に参加しています。
- 第二ブロックの他稲門会行事への参加
中野稲門会芋煮会(十一月)
- 練馬稲門会「New Yearコンサート」(二月)
- その他ブロック稲門会行事への参加
品川稲門会駅伝応援(一月)
- 大田・品川稲門会三大学対抗ジャズフェスティバル(五月)
- エスティバル(五月)
- 二十三区稲門会行事への参加(一昨年に初めて実施)
- 大学ラグビー対抗戦早慶戦応援(十一月)
- 地域稲門会との交流
新潟市稲門会との相互交流 鍋茶屋ピアーティ・総会(七月)
- 他大学との交流
北区民祭り大学通り出店 早・慶・明・立・学(十月)

(水野浩治)

和歌

小山高龍

呆け防止冬の夜長に詰暮とく

次の一手になぞ明かしたり

月日たち冬が訪れはく息は

すれちがいたる人みな同じ

妻と行く早朝喫茶モーニング

寒風の中元気のもとに

メタボとは食べすぎと診る今の世は

血液検査数値は雄弁

床の中深夜放送思い出の

われ楽しめし学生時代



現代詩

小山高龍

「人口稠密」

稠密文化わが日本
歴史明らかこの国の
引きつづき発展す
土地せまきうえ人家多し
連絡便利自転車
おおよそ足りぬ用事など
小国土にて多人口
脱ガソリンは国策に
合理的にて経済性
省エネ効果望まれる
少子高令世界中
解決国難ここ至り
人働きて自活する
人類不変当然の
農産物と工業品
石を食べても生きられぬ
天期待しもセシウム雨
地中をめぐる地下水も
汚染さるるこの国土
人類作るこの苦難
動植物は生きている
刻々伝う原発の
この悲劇とて予見可能
日本のえい知もとめらる

漢詩

小山高龍

新年

旧故無更者 旧故 更ハル者無シ

相逢心自安 相逢ヘバ、心自ラ安シ

淡交吾意足 淡交 吾意ニ足ル

言少識甜酸 言少ナクシテ甜酸ヲ識ル

旧故……古くからの友達。

無更者……替わるものはない。

心自安……心は自然と安らぐ。

淡交……べたべたしない交際。

吾意足……私の思いに足りている。

甜酸……楽しさと辛さ。

識……分っている。

《大意》

古なじみに替わる者はいない。
逢えばお互い心が安らぐ。
あっさりとした付き合いは
私の気持ちにも適っている。
言葉を多く交わさなくともお互いの
楽しさや辛さは十分に汲み取れる。
男友達の良さというもの。

俳句

浅井碩信

自立への 初めの一步 風光る

小走りに 靴脱げそう、入學児

初鴨や 静かな水面 騒がしく

浅顔や 隣の家と 咲ゆけり

歴代の 廟守ること 初もみじ



群生するサクラノウ(区花)

五十七年目の聖火リレーを終えて

一九六四年の東京オリンピック聖火リレーは兵庫県庁(神戸)から大阪府庁間が台風襲来のため中止となってしまった。

時は流れ、二〇一三年九月八日、I O Cのロゲ会長による「T O K Y O !」の発表を受け二〇二〇年に再びオリンピックが東京にやって来ることになった。二〇一五年夏、高校の卒業五十年のホームカミングデーの際、同期に「何かやってみよう」と声掛けをした。そして、二〇一七年七月、新神戸駅前に有志五名が集まり、以下のような趣旨で「五十六年目のファーストランの会」という準備会を発足して私が会長を務めることになった。

五十六年目のファーストラン

三年後に迫った東京オリンピック。待ち遠しい。今から心が躍る。と同時に、半世紀前の東京開催で私たちが味わったほろ苦い思い出が蘇ってきた。

一九六四年十月に開かれた東京オリンピックで、当時高校生・中学生だった私たちは聖火リレーのランナーに選ばれながら、その時襲った台風のためにリレーが中止になり、涙を飲んだ。ランナーとしての栄誉、誇らしさと責任感、期待と重圧。それらが緋い交ぜとなって膨らんだ感情が、あつという間に吹き飛んでしまった。悔しかった。悲しかった。あれから五十六年もの歳月を経て二度目の東京オリンピックが思いもかけず訪れたこの機会に、是非ともあの幻のリレーを実現したいと、皆さんのご賛同をお願いする

ために、二〇一七年十月二十日に実行委員会を設立して他校の知



り合いに声掛けをすると、早々に甲南高校・中学校の連中が一緒にやって行くという事になり、正式に活動を始めた。

第一回例会から第十回例会まで

二〇一八年一月十四日、第一回例会は集合場所を思い出の国道二号線の夙川橋として、約三十名近くが集まった。爾来、故谷田絹子氏(東洋の魔女)、NHK古原靖久氏(あさイチ)、斎藤邦秀氏(高齢者体操)、朝原宣治氏(北京オリンピック銀メダリスト)らをゲストとして招き、オリンピックの思い出や、高齢者の健康維持について親睦と健康増進を兼ねて例会を続けた。その間のうれしいニュースは二〇一九年六月二十四日の兵庫県定例会記者会見で、井戸敏三知事からランナー推薦の内示を受けたことである。ところが、二〇二〇年三月二十四日には聖火リレーを含めオリンピックは一年延期となり、その後はコロナ禍の影響で全体活動は中止、役員会のみリモートで行い、本年四月三日に、一度だけ県庁での現地確認を行ったつもりだったが、出発式が変更になる情報もあり不安な毎日が続いた。

しかし二〇二一年五月二十一日には、正式な通達メールが届き緊急事態宣言による聖火リレー開催内容が変更されて、篠山城跡の三の丸広場において、二十四日(月)十三時〜十五時三十分挙行との事。そして、当日は急遽現地に集合して、無事聖火リレーを終える事ができた。

これまで約四年間、「五十六年目のファーストランの会」として出来るだけ多くの方々を誘い、賛同された仲間と協働してきた。特に、井戸敏三兵庫県知事を始め、我々の無念を最初から配慮してくださった多くの関係者の皆様、本当にありがとうございました。(兵庫県二日目。聖火リレー第一走者・近藤 宏)

平成二十六年四月十五日(月)の事

四月半ばの陽光明るく、ポカポカと暖かいこの日。JR王子駅北口からモノレールで桜の名所飛鳥山公園に登る。午前十時。快晴の公園内には、まだ人影はない。犬を連れたシニアの人たちとすれ違う。八重桜が満開だ。園内のあちこちに石碑や像がある。立ち止まって看板の故事来歴を読んでみたくなるが、今日はそれらを一瞥しただけで先へ進む。

この公園には桜以外の見どころが三つある。紙の博物館、北区飛鳥山博物館と渋沢栄一ゆかりの青淵文庫と晩香廬がある。どれもこれも一見に値する貴重な国指定重要文化財だ。花も木々の新緑も陽光の下で光り輝いている。

渋沢史料館の入館は初めだ。入館料は三百円。シニア割引はない。三階建ての建物だがエレベーター付きだ。入ると左奥に映写室があり、史料館案内のビデオを見せてくれる。正面の螺旋階段をゆっくり上って展示会場へ。実物展示物も多く、説明文も整っていて分かり易い。特に国際交流の展示には写真も豊富で海外との英文交信電報の写しがあつた。決して上手な英語ではないが当時の国際コミュニケーションの一端を垣間見た。

今日の狙いは三月十五日(土)〜五月二十五日(日)開催中の「渋沢栄一と帝国ホテル・実業家たちのおもてなし」展示だ。一八九〇年の帝国ホテル創業時から渋沢栄一は関わった。帝国ホテルは来年百二十五周年を迎えるが往時は有名なフランク・ロイド・ライト設計の建物は東京の名所として名高い低層煉瓦の建物であった。オペラ歌手藤原義江は帝国ホテルを住み家同然にしていたと聞く。義江が特注して賞味したのが帝国ホテル名物のシャリアピン・ステーキだ

つたそうなる。史料館の入館券を持つっていると隣接の渋沢庭園の「青淵文庫」にそのまま入館できる。ここには論語に関する書庫がある。館内を見事に飾るステンドグラスや装飾タイルに見とれる。一階ロビーの居間にある渋沢栄一を囲む多様な場面と人々の写真集は実に興味深い。この渋沢栄一邸には彼の主たる社交場であり蔣介石はじめ内外の著名人が多数訪れていたのだ。広場の片隅に渋沢栄一の銅像がある。その向かいに洋風茶室「晩香廬」がある。この建物は栄一の喜寿を祝って清水組(現清水建設)が贈ったものだ。

旧渋沢庭園の山形亭、茶室待合、茶室「無心庵」、邀月台(遠く国府台台地や筑波山まで見えたという)など、殆どが太平洋戦争の空襲で焼失してしまつて今は無いが当時を想像するだけでロマンの響きが聞こえてくる。一度や二度では物足りない。「I shall return」と呟きながら満開の八重桜を愛でつつ飛鳥山公園を下りJR王子駅から帰途に就いた。六年前の春の事である。

(石川英夫)



桜満開の青淵文庫



空から見たロサンゼルス空港

へぼ添乗員 失敗から学ぶ「旅のツボ」

新型コロナウイルスの蔓延で、国内・海外・訪日旅行も全部止まる異常事態だが、感染が収まれば「さア旅行に行くぞ！」と言う方は多いはずだ。そこで安全安心の旅を目指す「旅のツボ」をご紹介します。私は観光業に長年従事していたので失敗談には事欠かない。

One Missing! 一人足りないぞお!

六十数名の大きな視察団体に添乗した。移動日のロサンゼルス空港へのフリーウェイは混んでいた。空港に着いた時、ヒューストン行き搭乗便の出発は迫っていた。団員には集合時刻と搭乗ゲートを伝え、一時解散とした。先輩チーフ添乗員と直ちにバスの脇で団員の荷物の個数を確認、空港スタッフに航空券の束を差し出した。そ

して全員の搭乗券を手に入れた。空港の連絡通路を搭乗ゲートに走った。既にゲートには団員たちのほぼ全員が集まっていた。出発にはまだ余裕があったが、私はとっさに団員たちを待たせてはいけないと思っ、傍らの団員から順次搭乗券を配り、搭乗するように案内した。素早く配れてホッとした。しかし、事件が起きた。手元に搭乗券が一枚残っていたのだ。自分のは胸のポケットにある。「団員が一人いない。Missing(行方不明)だ!」。搭乗券は名前と無関係に配ったので誰が行方不明か分からず、スタッフと一緒に機内を調べた。機内は満席、団員たちはばらばらに着席していて、はぐれた団員の特定は無理だった。チーフに自分が空港に残る旨伝えて、機外に出た。直ぐゲートは閉まり、搭乗便は定刻にゲートを離れていった。

残った私は改めて空港内を探したが見つからず、ぼんやりしていると、スタッフが見機内のチーフ添乗員からの伝言をくれた。「お客様は全員機内に居る。居ないのは君だけ。」私は次のヒューストン便を探し目的地のホテルに一人で到着。夕食会場に入ると団員たちの笑いと拍手で迎えられたのだ。

何が起きたのか? スタッフが搭乗券を一枚余計に発券と言うまさかのミスが判明した。しかし問題は当方にある。搭乗券の枚数と団員数を確認しないなど基本動作が欠落していた。さらにこの失敗の根本は時間管理にあった。もつと余裕をもって空港に到着していれば、トラブルは予防できた。これはツアーの基本である。

へぼな添乗員の失敗談から学ぶ「旅のツボ」は底が深い。今回のそれは「余裕のある始動時刻の設定が大切」という事である。

(片山郁夫)

守屋さんの川柳九句

復活は

池江璃花子と

照ノ富士

猛暑日は

ネクタイで告げる

アナウンサー

ゆで卵

変換ミスして

ゆでた孫

冬までは

預けておきたい

熱帯夜

熊にすりや

何でここまで

ヒトがいる

家庭内

感染しません

独居では

秋立ちぬ

我が人生は

立春か

猛暑日は

洗濯日和と

見つけたり

猛暑日か

私者あなたに

熱中症

(守屋 章)

東京海上日動火災保険(株)代理店
オーエスタイヤ株式会社
元田 義永 (36年商)
北区王子4-26-4 TEL 03-3913-3131(代)

店舗・住宅・ビル建築計画・設計・施工
KOSHINO CORPORATION
越野建設株式会社
代表取締役社長 越野 充博 (57年商)
北区王子4-22-9 TEL 03-3913-4511(代)



(株)日本農林社
代表取締役 近藤 宏 (44年教)
北区滝野川6-6-5 TEL 03-3916-3341(代)



青天を衝け 王子飛鳥山を愛した巨人 —— 渋沢栄一 ——

いま、偉大な実業家・渋沢栄一があらためて注目されています。二〇二四年に発行が予定される一万円札の肖像に採用決定され、さらには渋沢栄一を主人公とした二〇二一年NHK大河ドラマ「青天を衝け」も好評を博しています。

北区王子飛鳥山は、渋沢栄一が別荘兼迎賓館・住居を構え、明治十二年、三十九歳から昭和六年九十二歳で亡くなるまでおよそ半世紀、愛し、住まい、日本、そして世界をリードした本拠地です。このように渋沢翁と縁の深い北区では、二〇一九年「東京北区渋沢栄一プロジェクト」を立ち上げました。

このプロジェクトの一環として二〇二一年二月から十二月まで「青天を衝け」を紹介する「大河ドラマ館」を渋沢史料館、青淵文庫、晩香廬など、今も渋沢関連のレガシーの残る飛鳥山博物館内に設けて、さまざまな関連イベントとともに、区内外に発信してまいります。また区内業者の方々を中心に、渋沢栄一からインスパイアされた商品を開発していただき、「飛鳥山おみやげ館」で販売中です。

これらの企画・運営は、北区役所だけでなく「公民連携」により、東南北支部、東南北区観光協会など地



晩香廬(国指定重要文化財)



東京二十三区の
大河ドラマ館が
飛鳥山に
OPEN!

域民間団体との協働によって進められています。自分たちのまちに従来の画一的な価値観とは異なる独自の豊かさ誇りを見出すこと、すなわち「シビックプライド」を持った人たちの公民の垣根を越えた活動の一つひとつが、二十一世紀中盤以降、人口減少に直面し、確実に激化する都市間競争を生き抜く智慧を生み出していくに違いありません。

〔史実〕渋沢栄一・明治初期から大正時代の実業界での活躍の背景

幸田露伴は「渋沢栄一伝」で「実にその時代に生まれて、その時代の風の中で育ち、その時代の水によって養われた。渋沢家の児であるが、むしろ時代の児と言えらると思われ」と書いている。

渋沢栄一は六才の時、父より大学、中庸を学び、後期尾高篤忠より論語をはじめ中国の古典を学び生涯栄一の思想の根源をなした。十七才の時、代官より、御用金の要求があり、藩その先の幕府を変えなくては

いけないと「官尊民卑」と攘夷思想に目覚めた。幕末徳川武明の随員としてパリを中心とした欧州各国を視察、特にパリでの幕府総領事F・エラルに付き、産業革命下の欧州の株式会社、為替等銀行組織、また身分の差に関係なく対等に付き合う姿に驚く。栄一が明治期大蔵省、民間人になってもこの知識、経験が栄一の原動力となった。

明治六年官を辞した当時、実業界は委徴不振をきわめ官尊民卑が甚だしく商工業に携わる人材に乏しかった。(これは後商法講習所《現一橋大学》、日本女子大等多くの

「公民連携」は「民」を立ち位置とした渋沢翁が思いを込めて、先駆的に実践したことでもあります。私は地域経済団体の一員として「北区渋沢プロジェクト」が「公民連携」の成功体験となり、これをきつかけに、行政にさらなる変革がもたらされるとともに、次世代の北区がより良い街として発展していくことを念願しています。

活用推進協議会

東京商工会議所北支部

会長 越野充博(商学部・一九八二年卒)

学校に關し前年に創立された国立第一銀行(銀行の名は栄一たちの造語も人材不足と資本提供者の三井組、小野組の固執から問題があり、官時代の生みの親である栄一が頭取に就任(喜寿を迎えた大正五年まで頭取職を務めた)。これが産業界進出の第一歩。この組織も栄一の持論である大勢の人、組織から資金を集める合本組織(株式会社)として設立させた。

渋沢栄一は多数の会社を設立、経営に關与したが原則一業種一社を基本とした。引退後は明治五年より関与していた福祉活動(現在の板橋の養育院・長寿医療センターとして存続、院内に栄一の大きな銅像が今でも皆を見守っている)、民間外交にも努力



板橋「旧養育院」の銅像

高齢になっても四回の欧米視察。民間が一行でも努力を重ね「青い目の人形交流」に表れている。栄一は尊敬するかつての上司慶喜の地位復権に努力、死去に際して葬儀委員長を務めた。

渋沢栄一の思想的支柱の一つは「論語と算盤」、すなわち道徳経済合一である。又武士道の精神を大切に菅原道真の「和婚漢才」に対し「土魂商才」を提唱した。経済活動は武士道だけでは自滅してしまう、道徳のうえに商才が無くては経済は成り立たない。栄一は江戸時代の朱子学の影響で論語が正しく解釈されていないと説く。家康の「人の一生は重荷を負うて遠き道を行くがごとし」は、論語の「指導的立場にある人物は広い視野と強い意志力を背負い仁の実現を我が仕事として死ぬまで歩き続ける遠い道といえる。」

論語の教えは自分を律するのが主眼であると説く。孔子は「人は誰でも富や地位を手に入れようとする、だが全うな生き方をして手に入れたものでないなら、しがみついてもではない。逆に全うな生き方をして落ち込むなら無理に這い上がるうとしてはならない」と説く。栄一は「道理を伴った富や地位でないならまだ貧賤でいた方が増しだ。しかし正しい道理を踏んで得た富や地位を手にしたのなら何の問題も無い」と解釈している。これは武士道の「正義・廉直」「義侠」に合致し、「賢者は貧賤な境遇にいても、自分の道を曲げない」の教えに通ずると言う。栄一は孔子、孟子を生涯の師とし彼らの教え「忠」、良心的であること「信」、信頼されること「高弟」、親、年長者を敬う、これらは「仁」、物事を健やかに育む。最高を身に付けさらに進んで知恵や能力、道徳を発展させるための工夫をしなければならぬ」と説く。

(佐野彰一)

早稲田大学校友会について

早稲田大学校友会東京都二十三区支部北稲門会の皆様、この新型コロナ感染症の蔓延するなか、お元気で過ごしてはいかがでしょうか。まだ、ワクチンの提供がはじまったばかりのなかで稲門会活動も休止中のことと思われまます。この原稿を書いている最中の緊急事態宣言中でした。

さて、皆様が入会されている校友会には地域稲門会がございます。地域稲門会は日本国内各地域で活動する稲門会です。各都道府県に合計四十八の校友会支部(東京都は二十三区と三多摩の二支部)があり、各地域の稲門会を統括しています。

加えて海外、職域、年次、学部・学科、研究科、ゼミ、体育各部、サークル、有志の九分類も在り、千二百を超える卒業団体として「稲門会」がございます。会長は早稲田大学総長が兼任しており、本部組織としては会長以下、代表幹事等の校友会幹事が六十名以内あり、北稲門会水野幹事長は事業委員会に属しております。私も広報・学報委員会及びVISION10特別委員会の委員をしております。あと委員会としては総務委員会・組織委員会・財務委員会があり、この各委員会では早稲田大学校友会としての活動内容を決めております。但し決定は春と秋に行われている代議員会で決議されます。

ところで、校友会の代議員の他に商議員がございますが、この商議員は早稲田大学の組織に属しており、代議員とは異なる存在です。この商議員は総長選挙における選挙権も有しており、重要な存在です。

皆様の属している北稲門会は早稲田大学校友会の東京都二十三区支部に属しております。会員数・会費納入者数等の校友会最大の支部が東京都二十三区支部でございます。二十三区支部の活動についても支部大会があり、毎年年度終了時の三月に実施されております。二十三区支部としては総会・稲門祭もございます。

北稲門会は二十三区支部がブロック制をしいており、第2ブロックに属しております。第2ブロックは北・板橋・新宿・千代田・豊島・中野・練馬・文京の八稲門会がございいます。これらの稲門会の活動も早稲田大学校友会より、「校友会組織強化補助費」を頂いて、会活動の原資にさせていたいております。因みに北稲門会は今年度の補助費は三千万六千円(補助費十万六千円、母校支援・若手交流費一千万円)でございます。但し、この状況下では母校支援若手交流費も減額の可能性もございいます。今後とも北稲門会会員の皆様には早稲田大学校友会のご支援(年会費五千円)と併に、北稲門会のご活動にご参加くださいますようお願いいたします。そして早くこのコロナ感染症の収束を望むものでございいます。

(笹田 裕)

「そば処小松庵」紹介

コロナ禍でも普段通りで利用できる、地元のおいしいお店を紹介いたします。王子神谷駅すぐにある「そば処小松庵」。明治三十八年創業とのことで地元で人気のお蕎麦屋さんです。

今回は緊急事態宣言下のため天ぷら盛り合わせと盛り合わせをテイクアウトしました。天ぷら盛り合わせは、エビ2本、いか、きす、野菜(なす、いんげん、ししとう)とポリユームもあり、新鮮でおいしく、また、売りの蕎麦は、のど越しが絶妙な細麺に軽めつゆが絡み合い美味しくいただけます。両方合わせて価格が千七百円と、とてもリーズナブルです。

メニューは、その他、刺身、焼き物、揚げ物、一品のつまみも充実しており、日本酒は東北の田酒、出羽桜、日高見、伯楽星を中心に多数揃えており充実しています。気軽に使える普段使いの店として、掘りごたつ席もあるので、コロナが終息した後は、宴会にも使いたいと思っております。現在はテイクアウトも行っております。

店主は平成元年卒の北稲門会の会員でもあります。王子へお越しの際は、寄つてはいかがでしょうか。 (水野浩治)



新会員紹介

林元真季さん
一九九六年四月生まれ
和歌山県出身
二〇一九年国際教養学部卒業
スペインバルセロナ市に留学
明德義塾高校ゴルフ部出身
身。松山英樹選手の後輩で直接指導を受けたことがあります。私の初心者レベルのゴルフは変わっていません。(笑)

卒業後はバイリンガル人材を対象とした転職支援活動を行うコンサルタントとして従事しています。

役員リスト	
会長	田内 秀昭 北区赤羽西
副会長	石川 英夫 北区赤羽南
志水	一夫 新宿区二十騎町
近藤	宏 北区滝野川
越野	充博 北区王子
幹事長	水野 浩治 北区十条台
常任幹事	林 靖昭 北区滝野川
平野	喜和 北区西が丘
鄭	英模 北区王子
櫻村	政博 北区赤羽西
小宮山	庄一 北区堀船
百武	秀男 北区上中里
横田	美代子 北区豊島
監事	和田 宗春 北区神谷
大塚	浩二 北区田端
幹事	横島 信夫 北区滝野川
片山	郁夫 北区赤羽台
加藤	雄三 北区田端新町
荻原	秀夫 北区岸町
古田	しのぶ 北区東十条
高橋	雄太 北区岩淵町
戸枝	大幸 北区田端
音喜多	駿 北区上十条
相談役	北 雷次 北区志茂
浅井	碩信 北区滝野川

創業1923年 王冠・キャップ製造販売

株式会社 宝冠

代表取締役 **野部 浩** (43年理工)
北区豊島1-39-8 TEL 03-3911-3986

TEIリーガル・オフィス

Legal Concierge 英模 (46年政経)
司法書士 マンション管理士

北区王子3-19-11-1002 エステ・スクエア王子
TEL 03-3927-8131(代) FAX 03-3927-8133
E-mail: teione3@ace.ocn.ne.jp

早稲田大学商議員 オール早稲田囲碁実演委員会世話人代表
早稲田大学校友会北稲門会副会長

志水 一夫

(36年商)

TEL/FAX 03-3268-6819
E-mail: shmz-k@s8.dion.ne.jp

鷹の羽運輸株式会社

代表取締役 **高橋 雄太** (平成元年理工)

本社/北区岩淵町39-28 TEL 03-3902-2019

神田川観桜散策

三月も末のある晴れた日。家内と二人で都電に乗り早稲田まで行って、停留所の先の橋を渡り、神田川の両岸から川面に枝を伸ばした満開の桜を愛でながら、江戸川橋までゆつくりと歩いてきた。これが私たちの春の恒例行事である。

静かな環境の中、ここは桜と散策を楽しめる穴場の一つと言えるかもしれない。今年の春は何時もと違って、人は少ないようだ。矢張りコロナ禍の所為だろうか。

いつもなら新江戸川公園(旧細川庭園)の先に門を開けている椿山荘に入り庭園の素晴らしい景観を眺めながら目白通りに抜けるのだが、この門が今は閉ざされているために、そのまま江戸川橋へと向かう。時折、川の中を覗くと小魚や甲羅干しの亀や水鳥も多く見られて癒される。徐々に人の数が増える。少し開けた場所では高齢のご婦人たちが弁当を広げている。

江戸川橋からバスでJR目白駅に出て、駅の近くで食事をして帰るというのも私たちの定番。今の天皇陛下が学習院に通われていた頃、よく食事に訪れたと言われる中国料理店「揚子江」は移転してしまつて今は無い。時が経つにつれてこの辺りの様子は変わりつつあるが、春が来ると桜が咲き、それを楽しみ私たちの春の恒例行事は、今のような人々を悩ましてはいるコロナ禍が速やかに去ることを願いながら続けに行きたいと思つている。(林 靖昭)

時々思う事

区役所に勤務して

私は北区に入職して35年目、危機管理室で3年目を迎え、現在、防災、防犯、危機管理などを担当しているが、特に今は、新型コロナウイルスや地震・風水害の対応に没頭する日々を送っている。時に常に頭から離れないのが大規模水害である。北区は東側半分が低地部であり、荒川が氾濫すると、最大浸水深5m、2週間もの間、浸水が継続されると想定されている。そこで、区では「高台への避難」を避難行動の基本方針として定め、今年度は、自力で避難が困難な方への避難支援の方策などについて検討する予定である。本会にも低地部にお住まいの方がいらつしやると思うが、是非、平時の今のうちに、万が一に備えるようお願いしたい。私は、引き続き微力ながら、全力で区民の安全・安心のために励む所存である。

城巡りを楽しみにして

私の少年時代から続く趣味が城巡りである。小学生の頃から夏の家族旅行には必ず城見学を組み込み、それが高じて、大学では教育学部地理歴史専修に進んだほどである。武田信玄で卒論をまとめ、友人との九州卒業旅行では、中津城や熊本城などの城見学を敢えて行うなど、城へのこだわりはかなりあると感じている。就職後は少し城から遠ざかった時期もあったが、今でも、家族旅行ではもちろん城が中心であることは言うまでもない。昔は、天守閣やその造りに興味のある中心があったが、最近では城跡や街全体にも惹かれるところがあり、当時の城主の城づくりにや国を治めることへの想いなどに馳せる時間が何よりも代えがたい。これからも、可能な限り各地に広がる城との出会いを大いに楽しみたいと思つている。(小宮山庄一)

コロナ禍の中の花見散策

赤羽稲付地区の氏神様である香取神社に今年の安寧を祈願したばかりと思つているうちに、桜の時期も過ぎ新緑の季節を迎えてしまいました。知人、友人に会うこともできず、令和三年も三分の一が過ぎてしまいました。

昨年のスケジュール表を見返していると、会合やサークル活動がほとんど中止となっており、花見も全く出来なかったことがよみがえってきました。今年には気温が高かったこともあり、三月後半には例年訪れていた石神井川沿いの桜、西が丘の桜を、平日の人数の少ない時間に楽しめました。さらに薄暗い印象があり二十年以上近寄ることがなかった野間坂の途中にある稲付公園に立ち寄ったところ明るく公園に変貌しており、暖かな日差しの下、散り始めた桜を充分堪能することができました。心満たされた帰り路、マンションの目の前にある法真寺の坂の入口に咲く一本の桜の老木が道路拡張の為、今年限りと告知されていました。三十年近く色々な思い出と毎春を楽しませてもらった桜でしたので寂しい気持ちになり部屋に戻りました。

さて来年はどのような花見を楽しむことができるでしょうか。去りゆく桜あり、新たな桜との出会いを期待していますが、今のようなコロナ禍の状況下、穏やかな気持ちで桜の春を迎えることができるでしょうか。もやもやした気持ちはありますが、自分なりの心と身体の健康維持に心がけるしかないと思う毎日です。(梶村政博)

新入会員勧誘のお願い

北稲門会の発展は会員の増強に掛かっています。早稲田大学出身で北区在住または在勤の方のみならず他地域掛け持ちの方も大歓迎ですので、

お知り合いの方に対する北稲門会入会のお誘いを積極的にお願ひします。年会費は3千円です。

連絡先・越野建設(株)内 北稲門会事務局 電話:03(3913)4511 HP:http://www.kita-toumonkai.com/



●旨いつまみど

天ぷら・刺身
他 一品料理 豊富

そば処 小松庵

お席の御予約賜ります

●うまい酒ど

久保田・出羽桜
そば焼酎など

営業時間: 平日 17:00~22:00 休祭日 16:30~21:30

定休日: 水曜日 住所: 北区王子5丁目10-5

電話: 03(3911)4046

美味しいそばで楽しいひととき

「一日一食 そば・うどん」

小松正明 (平成元年教)